

DESARROLLO DE LA HERMENÉUTICA ADVENTISTA

Pr. Luis Fernando Manrique Peña

Docente de UNAC

Introducción

Hoy son miles los movimientos cristianos que afirman tener y predicar la verdad tal como la Biblia la presenta. Pero cada día nacen otros que afirman lo mismo. Entonces surgen algunas preguntas: ¿Cuál de ellos tiene la razón? ¿Cuál predica la Biblia en forma correcta? ¿Cómo puede el individuo que busca de Dios, saber a qué movimiento adherirse? Las grandes y pequeñas diferencias que pueden existir entre uno y otro grupo, generalmente se deben a la forma en que interpretan los escritos sagrados. Para ello cada uno desarrolla y usa principios de interpretación. A la rama teológica que agrupa estos principios, se le denomina hermenéutica. Hernández (2000) la define como “el arte de interpretar los textos y manuscritos del pasado” (p. 42).

Para tener una idea clara de cómo interpretar los escritos sagrados, analizaremos la evidencia histórica de cómo lo hacían quienes los estudiaban en la era apostólica del siglo I, y cómo los conceptos de interpretación fueron cambiando hasta cerca de nuestros días.

Desarrollo histórico de la hermenéutica desde siglo I hasta la Reforma.

Durante el periodo rabínico, antes del 70 d.C., las Escrituras eran citadas estrictamente en su contexto y sin alterar el significado evidente del texto. Según Davidson (2005), podríamos resumir la forma de interpretación en cinco puntos: (1) Las Escrituras son coherentes consigo mismas. (2) Cada detalle es significativo. (3) Las Escrituras deben citarse de acuerdo con su contexto. (4) No hay significados secundarios en la Escritura. (5) Hay solo una forma válida del texto hebreo. (p. 209). Los primeros escribas se guiaron por las siete reglas de Hillel (muere alrededor del 10 d.C.), un buen número de estas reglas son utilizadas en el NT. A este método se le denominó “llano”.

Después del año 70 d.C., toman fuerza otros métodos como el “midrásico”, que introducía agregados decorativos al texto bíblico y se apartaban de su sentido evidente. De esta forma los rabinos tardíos, le encontraron múltiples significados a un solo texto: el

sentido evidente, el significado alegórico o secundario y un significado místico oculto en las letras.

La comunidad esenia de Qumram, consideraban a sus líderes espirituales como intérpretes inspirados y usaron un método llamado “interpretación del misterio”, que consistía en tomar frases aisladas e incluso palabras para darles significado. Creían que los profetas habían escrito acertijos para el tiempo del fin y que estos significados estaban en proceso.

Filón de Alejandría por su parte, popularizó el método “alegórico”. Para él, el sentido literal del texto era la cáscara histórica que debía quitarse para encontrar el significado espiritual desconocido. Consideraba que el intérprete es tan inspirado como el escritor bíblico. Según Terry (1958), se atribuye el origen de este método “a la mezcla de la filosofía griega con las concepciones bíblicas a cerca de Dios” (p. 14).

En la primera parte del siglo II, Marción rechazó el AT por presentar una visión de la ley de veñanza, odio e ira; mientras que el NT representa la gracia y el amor. Esto fue considerado herejía por muchos.

Ireneo, obispo de Lyon (130-200), utilizó el principio “regla de fe”. La norma final no eran las Escrituras, sino las Escrituras tal como las autoridades de la iglesia las interpretan.

Alejandría y Antioquía desarrollaron sus escuelas hermenéuticas. Orígenes de Alejandría (185-254) enseñó que existen tres significados para el texto bíblico; el literal, que es el menos importante, el moral, y el espiritual que es el más importante y solo es accesible a los intérpretes maduros. Por el contrario en Antioquía prefirieron mantener el sentido llano, histórico y literal de las Escrituras, aunque con el pasar del tiempo la Escuela de Antioquía fue eclipsada por la escuela de Alejandría.

La hermenéutica en la Reforma.

26

Solo con la Reforma del siglo XVI, el método alegórico que domino la interpretación bíblica por tantos siglos entró en crisis. Martín Lutero desarrolló nuevos principios hermenéuticos. Según Davidson (2003), primero fue “solo la Biblia”, como la única autoridad por encima de la tradición y la filosofía humana junto a “sola fe” y “sola gracia”. Su segundo principio es que la Biblia es su propio intérprete. El tercero fue “solo Cristo”, toda la Escritura apunta a Jesús. Estos fueron usados y difundidos por muchos reformadores e impactaron poderosamente a los pioneros del movimiento adventista (p. 212 - 213).

Hermenéutica y surgimiento del adventismo.

Posiblemente la primera gran verdad en la que tuvieron consenso los pioneros, fue en relación con la importancia de la Biblia como Palabra de Dios y norma de fe y conducta, por lo cual se debió al aporte de Guillermo Miller, quien registró su sentir escribiendo una carta a un amigo: “Tú debes predicar la *Biblia*, debes probar todas las cosas por la *Biblia*, debes hablar *Biblia*, debes exhortar la *Biblia*, debes predicar la *Biblia*, y amar la *Biblia*, y entonces en tu poder harás que otros amen la *Biblia* también”.

En procura de conocer la verdad acerca de las profecías bíblicas, que más tarde lo llevó a la conclusión de que Cristo vendría a la tierra en 1843, como cumplimiento de Daniel 8:14 Guillermo Miller desarrolló un sencillo conjunto de 14 de reglas para interpretar la Biblia y sus profecías, y un buen número de ellas se encuentran vigentes en el mundo adventista moderno. A continuación destacamos algunas según Núñez (2007):

- a. Todas las Escrituras son necesarias y pueden ser entendidas con diligencia y estudio.
- b. Para comprender la doctrina, es importante considerar todo lo que la Escritura señala acerca de lo que se desea conocer, y si puede formular una teoría sin contradicciones entre los versículos, entonces no hay error.
- c. La Escritura debe ser su propia expositora. Si dependo de un maestro, él puede darme su significado y entonces sería su credo y su visión, mi regla y no la Biblia.
- d. Dios ha revelado el futuro por medio de visiones, en figuras y parábolas: deben estudiarse juntas, ya que una profecía complementa la otra.
- e. Un evento histórico es el cumplimiento de la profecía sólo cuando corresponde con la profecía en todos sus detalles (p. 32-34).

Knigh (citado en Núñez, 2007), señala que “los adventistas en general, aceptaron el método de: Comparar Escritura con Escritura, entendiendo que cada palabra y sentencia tiene su propio significado, y utilizando el paralelismo profético, la tipología y la interpretación de las figuras simbólicas como resumen” (p. 34).

Todos estos principios hermenéuticos, fueron construidos sobre el método histórico-gramatical, o histórico-bíblico, defendido por los reformadores. De allí se desprende todo el desarrollo doctrinal de la iglesia adventista de séptimo día hasta nuestros días, tiene la Biblia como su único fundamento de fe. Esta es la razón por la cual durante la mayor parte del siglo XX fue conocida entre los demás grupos religiosos como el “pueblo de la Biblia”.

Conclusión.

La adopción de diferentes métodos de interpretación bíblica, trae como resultado el surgimiento de movimientos religiosos. Todos aducen tener a la Biblia como su fuente de revelación.

Solo basta con dar un vistazo a los inicios de la iglesia adventista, para constatar que este pueblo ha defendido el concepto de “sola Escritura” (solamente la Biblia), como la única base de sus creencias y desarrollo doctrinal, contrario al concepto errado proclamado por algunos detractores, que afirman que Elena de White es la gestora tanto del movimiento como de su conjunto doctrinal.

Lista de referencias

- Davidson, Richard M. (2005) *Teología – Fundamentos bíblicos de nuestra fe. Interpretación bíblica*. Miami, FL: APIA. :208-227.
- Hernandez, Oscar. (2000). *Con la Biblia en mis manos*. Miami FL: Asociación Publicadora Interamericana.
- Núñez, Miguel Ángel. (2007). *La verdad progresiva: Desarrollo histórico de la teología adventista*. (p.p 32-34). Lima, Perú. Fortaleza Ediciones.
- Terry, M.S. (1958). *Hermenéutica bíblica*. México D.F.: Casa Unida de Publicaciones S.A.

